

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.— Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

LA FARSA

Como apuntábamos en nuestro número anterior, se notaba en los campos rifeños cierta agitación precursora de algún ataque por parte de los enemigos de España.

El telégrafo vino casi al mismo tiempo que se repartía nuestro periódico, á decir que, efectivamente, á las orillas del Kert nuestras tropas eran de nuevo acometidas por las hábiles rifeñas.

Afortunadamente nuestros Jefes, que saben ya á qué atenerse, estaban sobre la pista y han sabido de nuevo dejar á la altura que corresponde el pabellón español, rechazando al enemigo, haciéndole huir, dejando éste no pocos muertos, armas y municiones sobre el campo de batalla.

Y después del ataque anterior, los periódicos de ayer y las noticias de hoy nos hablan de nuevos ataques y de sensibles pérdidas habidas en nuestro ejército y, ó no hemos de tener amor á nuestros valientes soldados, ó necesariamente la sangre se ha de encender en santa indignación contra los que, por hacernos creer lo que no es, dejan de proveer de fuerzas necesarias á evitar sorpresas y que el enemigo se envalestone y arriesgue á nuevas correrías.

Máxime cuando, como en las presentes circunstancias, Francia ha de tener interés en fomentar la jarka y en crearnos el mayor número de dificultades en los campos rifeños.

¿No es triste, no es á la vez ridículo que todos los días nos esté el funesto y desdichado Canalejas y sus adláteres, asegurándonos que allí no hay nada, que todos se han sometido y que la paz es un hecho en los campos de Meilla?

Desde los primeros momentos en que D. José entró en el Poder para demostrar al pueblo la *grandesa* de sus extraordinarias condiciones de gobernante, su afán fué acabar la guerra y pronto nos ofreció una paz que duró menos que la impresión grata que recibiera España. Aquella paz resultó, á juzgar por los hechos posteriores, una farsa, un ardid político de D. José para hacerse popular.

Después se repitió la comedia y estos días pasados también se ha querido hacer creer al pueblo español que aquello había terminado y estaba asegurada la paz.

Y para dar más visos de verdad, se hablaba de repatriación de parte del ejército, y de no sabemos cuántas cosas más.

Como la evidencia de los hechos demuestran lo contrario, convendrá con nosotros, el pueblo español y aun el mismo Sr. Canalejas, en que eso no es serio, que es impropio de hombres que ocupan las alturas del Poder y que España se va cansando ya de tanta farsa.

EN EL PORTAL

Cantares de Nochebuena.

Ven, musa de mis amores,
ven, ángel de mi cariño,
á verter todas tus flores
sobre la cuna de un niño.

Míralo desabrigado
en el rincón de un portal
como un mifero mortal
sobre un pesebre acostado.

Haciéndole compañía
hay una mula y un buey,
y ese niño es, alma mía,
tu Esposo, tu Dios, tu Rey.

Adórale con fervor
pues dejó los altos cielos
para fundir nuestros hielos
en el fuego de su amor.

No tiene apenas camisa
el que engalana las flores,
mas buscando su sonrisa
vienen reyes y pastores.

Los ángeles han cantado
en gloria desde la altura
y una estrella le ha anhelado
de su igual hermosura.

Anda y cántale también,
musa mía, tus canciones
á ese Niño de Belén
que roba los corazones.

Es blanco como el armiño
y rubio como un lucero,
cuando se ha visto otro niño
más guapo y más retrechero?

Entre sus labios florece
el rosa de Alejandría
y á todas horas del día
por sus ojos amanece.

Sin mancha y sin dolor
le ha partido una doncella,
criatura la más bella
que forjara el Hacedor.

María, la esposa buena
del carpintero José
á quien llamó en Nazaret
un ángel de gracia llena.

Virgen casta que escuchando
la embajada celestial
sólo asiente asegurando
su pureza virginal.

Humilde como la tierra
que al brotar de ella las flores
bajo sus hojas se encierra
ocultando sus primores.

Da á luz al Dios de Israel
y de sí misma se olvida
para ser toda de aquel
que trajo al mundo la vida.

Ella le arregla las pajas
que forman su humilde lecho
con amor le da su pecho
y le envuelve en pobres fajas.

Si acaso llora, le mece
San José con dulce canto,
y Jesús oyendo al Santo,
en sus brazos se adormece.

¡Oh, Patriarca dichoso!
¡Oh, felice Carpintero!
déjame á ese Niño hermoso
porque también yo lo quiero.

Le quieró, sí, aunque incesante
muchas veces le he ofendido,
pero aunque haya sido ingrato,
impío jamás he sido.

Déjamele que le admire
y bese su hermosa frente,
que le adore reverente,
que por él Ohio suspire.

Si llora, yo que me sé
la causa de su llanto,
para que calle al momento
mis pecados lloraré.

¡Verdad que sí, Niño Santo!
Tú no odias al pecador;
como te llame en su llanto
pronto le vuelves tu amor.

Ven á mí, Niño inmortal,
de tu amor mi pecho llena
y en eterna Nochebuena
coloca en él tu Portal.

S. O. Montealegre.

Para ser feliz.

Hace cuatro años moría en Lieja, su patria, Monseñor Carlos Cartuyvels, prelado ilustre, honra del clero belga, improvisador felicísimo y gloria de la Universidad de Lovaina.

Durante su vida hacía con frecuencia á Dios esta petición: ¡Señor, haz que muera sin pecados, sin deudas y sin dinero!

Petición de un sabio; porque, en efecto, son los tres elementos que roban la felicidad al hombre.

No hay paz para los impíos, dijo el Espíritu Santo, y aun cuando quieran mostrarse contentos y felices, el que tiene su alma llena de pecados, por muchos esfuerzos que hagan, no podrán acallar los remordimientos de la conciencia.

Ni es menos necesario para vivir contentos carecer de deudas: ¿Quién puede olvidar la urgencia del deber incumplido? ¿Quién puede ver con tranquilidad al acreedor? ¿Quién puede alejar de sí la idea de ser un día ú otro llevado á los tribunales?

Todos estamos conformes con esta apreciación. Mas no apreciamos así la última petición. Creemos que el elemento indispensable para la felicidad es tener muchas riquezas. Quenos lo pregunten á tantos y tantos de los que estos días estábamos esperando el gordo y nos hemos quedado entristecidos porque el tal gordo se declaró catalanista.

El Divino Infante, cuyo nacimiento recordamos en estos días, vino enseñándonos lo contrario. El dijo, primero con el ejemplo (despreciando las riquezas y naciendo pobre en un humilde y despreciado establo de animales) y después con la palabra, que las riquezas son un enemigo de la felicidad verdadera del hombre, que son espinas que punzan, que son (por el abuso que de ellas se hace) peligro constante de pérdida y elemento de inquietudes. Mil ejemplos pudiéramos citar: mas no hay para qué: observemos á muchos de los ricos que nos rodean y veremos cómo les pasa con las riquezas, lo que á los hidrópicos con el agua, nunca se sacian, nunca tienen bastante.

Esto cuando las mismas riquezas no les sirven por dilapidación para su misma ruina. Conocemos á algunos que llevan ese camino y otros que llegaron á él. Aquí mismo en Toledo, anda pidiendo de puerta en puerta una familia que vivía de su trabajo

con alguna holgura y mucha independencia: era feliz. Tuvo la dicha, según el mundo, de que les cayera la lotería, y fué el principio de su pérdida. Se abandonó el trabajo, se empezó á gastar, se acabó el fondo y vino la miseria.

Por eso no nos cansaremos de repetir la petición de Cartuyvels.

Señor, que viva y muera *sin pecados, sin deudas y sin dinero.*

UN PROBLEMA VIEJO

El consumo de Marruecos.

Más viable nos ha parecido la oferta del Ministro de Hacienda en esta proposición. Es claro que no puede España cerrar aquellas fronteras, ni poner el más merchado dique á la importación de las demás naciones. Las conveniencias diplomáticas internacionales lo vedan absolutamente; en pos de tal medida, llegarían reclamaciones gravísimas y represalias trascendentales. Pero lo que sí puede ser, es que el Gobierno procure que la harina que cuece nuestro Ejército sea española, á condición de que el trigo con que se elabora esta harina sea de España. De tal modo, se abriría un mercado consumidor muy poderoso al trigo nacional, y en pos de la mayor demanda llegaría un resurgimiento en el precio de la oferta.

Más de 50 000 consumidores de pan podemos contar en Marruecos á disposición del Ministro de la Guerra, y éstos son 50.000 kilos de harina cocida, ó sea, unas 4.200 arrobas de este polvo, que suponen 1.500 fanegas de trigo diarias, que al año sumarian la cantidad considerable de 550 000 fanegas de grano.

La operación quizá salvase á los campos por de pronto, y es más de apreciar, teniendo en cuenta que si este año vino el conflicto por la producción de 500.000 toneladas de trigo nacional sobre la cosecha anterior, posible es que la causa de la baja se repita y vaya *in crescendo*, pues cada día se cultiva más y mejor en España, y por tanto cada vez se recolecta más cereal.

Añadamos que no sería difícil, tras de sabias medidas, que al consumo obligado del Ejército y adjuntos siguieran muchos elementos ajenos á tal disciplina, que por patriotismo ó conveniencia multiplicaran las cifras señaladas.

Cabe, pues, hacer ésto y urge realizarlo.

Crónica de Turquía.

La opinión turca.—El porvenir de Italia.

El Gobierno del Sultán hace esfuerzos supremos para mantener en esta nación el descrédito de Italia. Más que la apresurada declaración de guerra, les viene desconcertando á los turcos la fuerza naval con que Italia les desafía aun á las puertas de su casa. Italia, en su opinión, era una potencia débil, empobrecida por las luchas intestinas de partidos, sin escuadra y sin ejército, digna sólo de tener por emblema nacional los macarrones. En una circular reciente del Ministro de San Julián á los Embajadores, se hace un resumen jugoso de las inventivas inicuas difundidas en todo el imperio contra Italia. La flota italiana ha sido ya destruida á fuerza de despachos falsos; del ejército de tierra, ¿qué puede quedar ya cuando en una sola batalla han perecido más de cien mil italianos?

Alentados con esta perspectiva ha-

lagüña, los jóvenes turcos se creen capaces hasta de conquistar á Roma. El fanatismo mulsumán es excepcionalmente ciego y tan ciego como brutal. Predicada la guerra santa en todas las provincias, este pueblo queda materialmente electrizado con un entusiasmo feroz. Nunca los italianos se deben creer seguros mientras dure la situación actual. Su expulsión ya comenzada ofrece cada día aspecto más desagradable. El enemigo más temible es el pueblo rústico y bajo. Esperar que salga de él la proposición de la paz por muy mal que vayan los intereses de Turquía, es desconocer su índole terca y salvaje. La guerra durará hasta que Italia quede ó anquilada ó dueña de Turquía, si no intervienen las potencias. Recuérdese la indignación que produjo en el Ministerio la transacción propalada por algunos pacifista ante la ocupación de Trípoli por la nación rival. El Gobierno turco no está dispuesto á una avenencia aun ante la perspectiva amarga de una crisis financiera que se aproxima. El pueblo, engañado de una manera parecida á lo que sucedía en España en su lucha con los yanquis, es el primero en impulsar los ánimos hacia la guerra. Italia, entretanto, triunfante ya en el litoral tripolitano, y segura de un éxito definitivo, se consuela con la esperanza de recobrar su crédito injuriado por la arrogancia del pueblo mulsumán. *Le bugir hanno le gambe corte*, dice un proverbio, y esa amenaza con que Turquía pretende intimidarnos, no tardará en desvanecerse.

El triunfo de Italia en Trípoli, aunque suficientemente asegurado, tardará lograrlo en definitiva. El desconocimiento del terreno, inculto y despoblado, impide grandemente el avance del ejército italiano. Si el turco le presentase batalla en forma, como lo hizo el 23 y el 26 de Octubre, no cabe duda que sería éste el golpe decisivo; pero tener que luchar con un ejército irregular sin organización permanente, sin impedimento y perfectamente informado de los peligros y eventualidades que ofrece el terreno, expondría á Italia á una contienda prolongada que le habla de costar mucha sangre.

Por un procedimiento más rápido le sería fácil imponer su voluntad á Turquía aprovechando la superioridad que le da su fuerza naval. Se propala que está ya haciendo preparativos para ello. Aun respetando en ese caso las costas europeas de la nación enemiga, como sabiamente ha acordado el Gobierno italiano, quedan expuestos á sus golpes los Dardauelos, las costas del Asia menor y las Islas del Egeo. Un desembarco en el continente tendría consecuencias graves que Italia no desconoce. Entre todas las soluciones posibles para acelerar el éxito, la más aceptable parece ser la ocupación de las Islas del Egeo. Si la escuadra turca se opone, una batalla naval resolvería el litigio en favor de Italia, según todas las probabilidades. La guarnición turca de aquellas Islas quedaría fácilmente rendida con menos de 20.000 soldados, y así habría ganado Italia una base de operaciones para desarmar al Sultán. Con esta victoria, el prestigio de Italia, visto ya de cerca, no podría menos de influir en los ánimos turcos y sería más factible una avenencia. De otra suerte, si Italia no se decide á probar fortuna, tendrá que caminar lentamente en la Tripolitania con gastos aún más considerables.

Fr. A. Puente, O. P.

Suma, 7 de Diciembre de 1911.

Noticias y Notas.

La *Gaceta* publica una Real orden del Ministerio de Hacienda disponiendo que desde el día 1.º de Enero próximo se vendan á 20 céntimos de peseta el paquete de 25 gramos de la labor denominada Picado común fuerte; á 50 céntimos el paquete de 50 gramos de Picado en hebra común, y á 3 pesetas 35 céntimos el Manajo de hoja Virginia de 500 gramos.

¡Y aún habrá quien fume!

En Toronto (Canadá) ha volcado un tranvía, resultando todos los viajeros heridos y dos de ellos muertos.

El Gobierno francés intenta en sus pretensiones en el asunto de Marruecos, que parte de la zona que pertenece de derecho á España, quede bajo su gestión protectora.

Gracias, señor. No queremos de su señoría tanta generosidad.

Los españoles nos bastamos para defendernos de los kabileños aunque estén alentados por nuestros eternos enemigos, y aún podríamos también defendernos de los republicanos de allí de los Pirineos.

Recuerden la Historia de la Independencia

El temporal de estos días ha causado grandes desastres marítimos, habiendo perecido un centenar de hombres, yéndose á pique no menos de veinte barcos de diferentes matrículas.

¿Qué poco necesita Dios para acabar con el poderío naval de las naciones más ufanas por este concepto!

Los kabileños atacaron el 23 nuestras posiciones, causándonos sensibiles bajas.

La extensión y simultaneidad de los ataques, el número de combatientes y la abundancia de municiones, hace preveer que no están solos, que alguien los ayuda y empuja.

¿Cuándo habrá gobernantes con habilidad bastante y con arrestos para descubrir estos secretos?

UN RECUERDO

Tan perfectamente lo recuerdo como si ayer mismo hubiese sucedido. Fué en una mañana de un Diciembre ya lejano.

Había llegado nuestro hombre á la vieja ciudad toledana á no sé qué asuntos curiales que en ella requerían su presencia.

Era un hombre alto y fuerte como un castillo, valga la frase vulgar.

Tenia un aspecto salvaje: ojos pequeños y hundidos; cejas exageradamente grandes y belludas; nariz achatada; boca grande y frente estrecha; color moreno y barba poblada.

Vestía un traje que en nada desmentía su oficio de pastor, y llevaba en la mano un grueso garrote de roble.

Yo hubiera querido penetrar en su alma y leer sus pensamientos cuando le vi parado apoyado en el cayado, boquiabierto, mirando fijamente el grupo que existe en la hermosa y rica Catedral de Toledo, conocido con el nombre de «El Cristo tendido».

La luz del sol, traspasando los pintados cristales de los ventanales elevados del soberbio edificio, daba un tinte livido á las cosas del interior; el ambiente místico del templo convidaba á orar.

Nuestro hombre no se atrevía á moverse. Parecían hacerle daño los ruidos de sus recios zapatos al chocar en el enlosado pavimento. El eco repetía todos los ruidos, y nuestro hombre parecía sentir molestia si la calma era interrumpida por las pisadas de los fieles que iban y venían, y hasta reprimía su respiración.

En verdad que ese sagrado recinto parece obligarnos al silencio. Y yo, como el buen hombre de mi narración, pienso que hasta los murmullos

de los rezos son indiscretos. Aquel lugar santo parece hecho para que en él se recree sólo el espíritu en el encantamiento de la oración y en la admiración de lo Divino; y por lo tanto toda intervención de lo material, allí parece trastornar la santa armonía del silencio de la paz y de la oración.

Así debía pensar él. Yo le vi allí mirando, contemplan-do absorto aquel grupo escultórico. Y le vi mover los labios.

Y le vi luego acercarse al grupo poniendo gran tino en no hacer ruido con sus pisadas.

Un rayo de luz colado por el cristal de la más alta ventana, besaba entonces la faz cadavérica de Cristo. La madre dolorida lloraba á su lado.

En el rostro del pastor se retrataba una pena honda mientras contemplaba el sublime grupo. Yo le vi llevarse su mano belluda á los ojos y con el revés de ella limpiarse una lágrima.

¿Por qué lloraba? ¿Oh quién padiera haber leído en su alma!

Y así pensando abandoné impresionado el santo lugar.

Aquel hombre que nunca había visto la ciudad; que seguramente no vería su pueblo más que una vez cada año; que se pasaba la vida con la única compañía de sus ganados, su cayado y sus perros, le vi impresionarse ante aquel hermoso grupo escultórico. Aquel hombre, que debió dar en su vida preferencia á lo material, y quizás nunca dedicó dos minutos seguidos á lo espiritual, había llorado aquel día ante «El Cristo tendido».

Aquel alma pensó una vez en su vida y gozó sufriendo....

Bendito sea el dolor, porque sin él no existiría el placer.

E. Montero.

Diciembre - 1911

Canto al divino amor.

Acercaos á mí, soy el cansado
Jugar que se detiene en su camino.
Llegos, pues, sin pena ni cuidado,
Que es mi laúd acorde y bien templado
Y mis cantares son á lo divino.
Es mi trova de amor; en ella canto
La gracia más profunda, más completa,
La que á Pedro de Alcántara hizo santo,
La que á Luis de León hizo poeta,
La que infundió en el alma esforzada
Del de Javier, el santo qui-jotismo
De conquistar sin gente y sin espada
Una región extensa y apartada
Para unirlos á la grey del cristianismo;
La que movió á una raza sobrehumana
A combatir á la reforma en Flandes
Y á atravesar la tierra americana
Para clavar la flámula cristiana
En el pico más alto de los Andes;
La que á tiernas doncellas, de tal suerte
Templo, que con serena y firme calma
Miraron las torturas y la muerte.
¡Canto es amor divino! lo más fuerte
De los afectos por que pasa el alma.
Que es lengua violentísima de fuego
Que nunca se consume y siempre abrasa,
Torrente asolador de ímpetu ciego
Y es arroyuelo manso, cuyo riego
Hace crecer las flores por do pasa,
Que es fuerza y es dulzura, que es potente
Hastío de gozar, y es ambrosía;
Es ímán que implacable atrae la mente;
Es loca sed de amar, siempre creciente,
Y es bondad, es belleza, es poesía....
Calla mi lira aquí; pero aunque fuese
Dulce en son cual voz de ruiseñores,
O ráfagas de trueno contuviese,
Callara, que justo es que todo cese
En donde había el amor de los amores.

Juan Contreras y L. de Ayala.

Segovia, Diciembre 1911.

Los nuevos Cardenales en los Estados Unidos.

La opinión pública, no sólo entre los católicos, sino también entre la generalidad de los protestantes, ha recibido con manifestaciones de simpatía y agrado, el nombramiento de los Arzobispos de Boston y de New-York y el Delegado Apostólico en Washington, al supremo honor del Cardenalato. Mgr. O. Cornell y Mgr. Farley, son reconocidos por glorias de la nación americana y en los ya largos años que ocupan las sedes de Boston y New-York, han dado muestras de sus altas dotes de

ciencia, virtud y gobierno, captándose la admiración y el amor de todos.

A la ceremonia de la imposición del capelo asistieron muchos norteamericanos, y en el Seminario americano y Colegio inglés de Roma, se celebraron banquetes en que los nuevos purpurados recibieron multitud de felicitaciones. Se dió lectura á un telegrama del Presidente Taf, en el que al mismo tiempo que felicitaba á los dos ciudadanos americanos condecorados con el altísimo honor de la púrpura cardenalicia, les ofrecía el recibimiento más entusiasta por parte del pueblo norteamericano á su retorno de la ciudad eterna.

Crónica Científica.

El acero en construcciones á la intemperie y su conservación.

En ninguna otra forma de construcción sufre tanto el acero expuesto á la acción del agua y aire, como en la de postes y torres metálicas para soportar líneas eléctricas. La duración probable de semejantes obras es un problema difícil de resolver, con todo y la analogía que tiene con el de columnas y vigas que se usan ya tan extensamente en construcciones importantes de arquitectura é ingeniería, sobre todo puentes.

Muchos de éstos han tenido que ser enteramente reconstruidos ó en su mayor parte, al cabo de unos veinte años escasos de estar prestando servicio, y es algo muy sabido que postes metálicos del tipo corriente usado para cables eléctricos, han sido seriamente debilitados en la línea de contacto con el terreno, en su base, por la corrosión del metal, y al cabo de un número de años escasamente mayor que el de la vida de un poste de madera bien cuidado.

Es cierto que en el caso de puentes, algunos de ellos han sufrido importantes deterioros por los efectos de grandes cantidades de humo despedido por las locomotoras, pero puede asegurarse á pesar de ello que en general, y basándose en hechos prácticos, la vida del acero expuesto á la intemperie ha sido exagerada considerablemente. Esto es algo muy importante y deberá ser tenido en cuenta al calcular y construir postes ó apoyos para transmisión eléctrica.

El acero usado al descubierta, es susceptible de corroerse por causas químicas ó electrolíticas. No hay pieza metálica que pueda ser galvanizada tan completamente que resista la corrosión por mucho tiempo; en un sitio ó en otro se notarán partes averiadas, afectando la estructura, á menos que se proteja debidamente con varias capas de pintura, las uniones y remaches son los puntos más débiles y de no ponerse el mayor cuidado en su inspección y pintura, podrán temerse serios desperfectos en un plazo de quince á veinte años.

La mayoría de las torres de acero se construyen demasiado ligeras y son de un diseño complicado. Una rigidez extraordinaria, exigida por la probabilidad, tan remota, de que se partan á un tiempo todos los cables que sostienen, ha resultado en una falta de flexibilidad muy necesaria para estos apoyos, condición agravada por la tendencia tan común hacia un coste reducido, que se traduce en abaratamiento del material usado.

Si se tiende una línea con el fin de hacer una inversión permanente, ¿por qué no construirla en forma que resista al tiempo? Una vez terminada procederá cuidar de ella para que no sufra con la corrosión local, insistiendo en que no sólo queden bien galvanizadas todas sus partes, sino que se las proteja con pintura para defender los remaches y uniones de las inclemencias del tiempo, inspeccionando la línea con el mismo cuidado que si se apoyara en postes de madera, que se hallan amenazados de podrirse. Con estas precauciones puede asegurarse que postes metálicos durarán fácilmente cincuenta años ó más. Si por otro lado, se construyen las torres demasiado ligeras, con un fin artístico, se correrá el peligro de que la corrosión más superficial acabe con ellas, viniendo al suelo cuando menos se espere y desorganizando toda la red ó una sección importante de ella.

Fabricación de la Sidra.

Las manzanas destinadas á la fabricación de la Sidra han de separarse por grupos, mezclando sólo las que pertenezcan á una misma época, tomando partes iguales de amargas y dulces ó aumentando la proporción de las primeras si se quiere hacer una Sidra de larga duración.

Las manzanas, primeramente se desmenzan en molinos hasta reducir las al tamaño de una avellana, pero sin convertirlas en caldo. Una vez trituradas, se dejan en maceración por espacio de doce á quince horas en cubas abiertas. Se baten después con una pala de madera para aumentar, bajo la influencia del aire, la oxidación que ataca la pulpa, la hinchazón y favorezca la salida del jugo, aumentando la actitud del mosto para la fermentación.

En seguida se lleva la pulpa á la prensa, y la Sidra extraída se echa en toneles, dejando un espacio de tres ó cuatro centímetros sin llenar, y en locales que tengan una temperatura de 12 á 18 grados. La fermentación dura cinco semanas. Quince días después se hace el primer trasiego, y el segundo en Marzo ó Abril.

Colegio Dominicano en Rosaryville.

La provincia del Santísimo Rosario de Filipinas inauguró el día 16 de Noviembre un nuevo colegio para sus religiosos, en las cercanías de New Orleans, Estado de Luisiana. El nombre del nuevo colegio será *Rosaryville*.

El día de la inauguración las banderas españolas ondeaban mezcladas con las americanas en el nuevo colegio dominicano. Asistieron á la fiesta, que fué solemnisima, el Obispo Auxiliar en representación del Arzobispo de New Orleans, nutrida comisión del clero secular y regular y distinguidas personalidades de la alta sociedad de New Orleans y pueblos limítrofes.

Asistió también el Consul español. Pronunciaron elocuentísimos discursos de felicitación y bienvenida el Sr. Obispo, un Sr. Sacerdote en nombre del Clero secular, y un Padre de la Compañía de Jesús en nombre del Clero regular. El P. Tomás Lorente, alma y vida de esta nueva fundación, habló también para dar las gracias á todos y explicar en inglés el objeto del nuevo Colegio, que no es otro más que la formación de misioneros para las Misiones del Extremo Oriente.

Por último, se levantó el muy reverendo Padre Provincial Buenaventura G. Paredes, y emocionadísimo pronunció un discurso que logró cautivar los ánimos de todos. Esperamos que esta nueva fundación sea una fuente de glorias para España y para la Orden de Santo Domingo.

Municipalidades.

Los rumores que ya tenemos publicados con respecto á la persona que seguramente ha de sustituir al señor Martos, como Presidente de la Corporación Municipal, parece que se van confirmando. Nosotros nada sabemos de cierto; pero en las tertulias políticas se da como seguro. No pretendemos hacer la semblanza del futuro Alcalde, pero decimos que es liberal y que en las últimas elecciones para Concejales ha sido reelegido; lo que ignoramos es al grupo que pertenece, porque alguna vez se ha llamado independiente.

También se comenta en estos días y se hacen *calendarios* con relación á las personas que han de ser designadas para el desempeño de las Tenencias de Alcalde y Síndicos. Para la primera vara se cita, con probabilidades de éxito, á un liberal reelegido en las elecciones pasadas y que en la actualidad desempeña otra

vara. La segunda para un demócrata, y en contra de lo que se hizo hace dos años, se da como seguro concederán el desempeño de una de ellas á un conservador.

Hemos tenido ocasión de conversar breve rato con algunos de los Concejales electos, y de sus impresiones podemos deducir que sus propósitos son nobles y generosos, proponiéndose hacer campañas benéficas para el pueblo que les eligió. Que se cumplan sus buenos deseos es lo que ha menester, y sus propósitos no se estrellen con la política y el caciquismo, elementos perturbadores en la vida normal de todas las Corporaciones.

Ha sido comentadísima la noticia publicada en el mismo día por un periódico local y EL CASTELLANO respecto al propósito de un Concejal de renunciar el cargo, considerándolo como un acto de dignidad. Esta determinación, como ya dijimos, obedeció á la reducida votación que obtuvo en las pasadas elecciones.

La opinión ha acogido esta idea con aplausos, toda vez que de ser cierta la renuncia, no puede ser mejor fundamentada. Nosotros, si así es, también le tributamos nuestro aplauso al Concejal del cuarto distrito que tan alto concepto tiene de la caballerosidad.

Para terminar, hemos de hacernos eco de una noticia publicada en un periódico local hace ya algunos días. Se trata, según dicho periódico, del propósito que existía entre el elemento obrero de organizar una manifestación en pro de los Concejales que cesaban por sus buenas gestiones en el Municipio. Pretendimos averiguar lo que había de cierto en el asunto y nadie nos pudo dar razón, siendo por tanto inútiles nuestros esfuerzos. Lo que hemos notado, y esto lo decimos con franqueza, es que desde que se han sucedido varios escándalos en el Ayuntamiento en las sesiones pasadas, nadie, ni el aludido periódico, se ha vuelto á ocupar de la tal manifestación. ¿Es que han desistido los organizadores de la idea? En nuestro sentir adelantaron sus propósitos de manifestarse, en aquellas noches.

Carlota.

Cupón Prima.

Lápiz luminoso eléctrico

Escribe á oscuras
y hace las veces de linterna de bolsillo.

Uno de los buenos artículos de la
fabricación alemana.

Indispensable á todo el mundo.

Imprescindible para médicos, policías,
escritores, sacerdotes, marinos, militares,
deportistas, hombres de negocios, etc.

Artículo original para regalo.

Uno, pesetas 8.— PARA LOS SUSCRIBTORES
DE EL CASTELLANO A 6 pesetas.

Cortese y remítase el presente Cupón,
acompañado de 6 pesetas en libranza,
giro postal, sobre monedero ó en sellos
de correo de 15 céntimos, á los señores
COSCA Y C^{ta}, calle Alvarez, núm. 4,
BARCELONA, y por correo será remitido
el lápiz luminoso. Si se desea
certificado, añadir 0,25 pesetas.

Cien millones en buques de guerra.

Con el fin de reemplazar á los acorazados que deben pasar á la reserva en 1914 por llevar más de 20 años de existencia, el Ministerio de Marina norteamericano incluye en su presupuesto para 1912-13 la construcción de cuatro buques de esta clase. Por otra parte, como se consideran necesarios cuatro contratorpederos para cada acorazado, se recomiendan 16

como minimum durante dicho ejercicio.

Además hacen falta un buque arsenal, buques auxiliares ó «nodrizas» para los submarinos, buques carboneros, otro para plantar minas, dos transportes, un barco hospital y varios cañoneros. Se solicitan para estas construcciones 100.000.000 de dollars.

Debido á que actualmente se mantiene la flota en continuo servicio y lo más alejada posible de los astilleros, se hace que subsista á misma y que cuantas reparaciones resulten necesarias las verifiquen los tripulantes de cada nave. Sin embargo, es imprescindible contar con un barco que lleve el repuesto debido de materiales y herramientas, prestando así toda la ayuda posible en alta mar, durante maniobras ó un crucero cualquiera.

Servicios de la Guardia civil.

El comerciante de Castro del Rey (Lugo), D. Antonio Canto Pita, notó la noche del 27 del anterior, que en un almacén que en dicho punto posee se estaba cometiendo un robo, y al practicar un reconocimiento en el mismo, observó que en una pared exterior habían practicado un boquete, encontrando preparado un montón de herramientas de carpintería y el dinero que los malhechores abandonaron al darse cuenta de que les habían sorprendido, así como también una palanqueta y varias prendas de ropa.

Noticioso del hecho el comandante del puesto de Meira Manuel Pérez Ferreiro, salió para dicho punto, con el guardia segundo José Traseira Vila, al objeto de practicar gestiones para su esclarecimiento, y de acuerdo con el Juzgado, procedieron á la captura del presunto autor, llamado Jesús Saavedra Pita, de veinticuatro años, de oficio carpintero, vecino de Santa Leocadia, de aquella Parroquia, cuyo sujeto se habla ausentado de su domicilio sin que pudiera saberse en qué dirección.

De las pesquisas practicadas por la Benemerita pudieron dar con el rastro del fugitivo, adquiriendo la certeza de que se dirigía á la capital de Lugo, lanzándose en su persecución y logrando darle alcance, después de una penosa marcha de 16 kilómetros, con un temporal de agua y viento furioso, en el mesón de Tello, situado en la carretera de Lugo á Ribadeo.

Sometido á un minucioso y hábil interrogatorio, no sólo se confesó ser el autor del delito perseguido, sino de otro robo cometido en el mismo comercio hace unos tres años, consistente en 28 pesetas, varias latas de sardinas, chocolate y un berbiquí de carpintero.

También declaró ser autor de un robo de granos cometido en los primeros días del mes en casa de D. José Barreiro, y de la tentativa de igual delito en el comercio del Sr. Roca, todos vecinos del citado Castro del Rey.

Dicho sujeto, convicto y confeso, con el atestado instruido de todo lo expuesto, fué entregado, juntamente con una llave ganzúa que también le fué ocupada, en el Juzgado de referencia, que felicitó calurosamente á la pareja, por sus acertadas gestiones y favorables resultados.

CARÓN VICKERS AUTOMÁTICO DE NUEVO MODELO

El acabado de terminar, con calibre de fusil, sólo pesa catorce kilos en vez de los treinta del modelo antiguo usado por el ejército inglés. Además, puede hacer fuego durante mucho más tiempo, debido á una disposición especial para condensar el agua de enfriamiento.

En las pruebas verificadas hace poco, se hicieron con una sola pieza 180.000 disparos, notándose apenas efecto en el tiro. En un periodo de tres minutos y treinta y cinco segundos se dispararon mil balas, sirviendo esto para probar la rapidez del fuego. Gracias al nuevo sistema de condensación introducido, el agua en la camisa es renovada continuamente, resultando que con la circulación así establecida se conserva la pieza fría durante mucho más tiempo.

Este ligero cañón se separa en tres partes, pudiendo transportarlo otros tantos soldados de infantería, para cuya arma ha sido fabricado.

DE LA CAPITAL

Defunciones.

El domingo fué trasladado á la última morada el cadáver de D. Manuel Navarro y Romance, quien falleció el día anterior, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

Reciba su desconsolado hijo D. Manuel, Presbítero, Capellán del Convento de San Pablo, nuestro sentido pésame.

También falleció el mismo día y recibió asimismo los Santos Sacramentos, D.ª Felipa Gómez Orgas, esposa de D. Saturnino Potenciano y madre política del Conserje del Circulo Católico Sr. Alverdi, á quien, como á su señora y familia, acompañamos en su justa pena.

Asimismo pasó á mejor vida el valiente y católico Capitan D. Manuel Segura, después de haber sufrido diferentes operaciones como consecuencia de las heridas que sufrió luchando contra los enemigos de la Patria en Melilla.

Igualmente, en Orgas, nuestro particular amigo D. Segundo Sánchez Orneros, hijo de D. Gervasio, dueño de los coches que hacen servicio á la estación de Mora. A éste y su familia, y principalmente á la esposa del difunto, mandamos el testimonio de nuestro sentimiento.

Canon de Minas.

Por la Dirección General del ramo, se ha tramitado una Real orden disponiendo que se habilite para el cobro del Canon de Minas el día 31 de Diciembre, no obstante ser día festivo.

Traslado.

El Eco Toledano ha trasladado su redacción é imprenta á la calle del Comercio, núm. 12, y con tal motivo ha suspendido su publicación hasta terminadas las operaciones de traslado.

Subasta.

Por la Comisión Provincial se acordó el día 19 sacar de nuevo á subasta el servicio de bagajes de toda la provincia.

En la sala de sesiones, el día 2 de Enero próximo, á las once de la mañana, se verificará la subasta con arreglo al pliego de condiciones inserto en el Boletín Oficial número 262.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos: á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Colonias, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Agresión á la Guardia civil.

Una pareja de la Guardia civil del puesto de Cebolla, que conducía cinco presos por la carretera de Torrijos á Talavera, fué agredida repentinamente por éstos, sin que pudieran evitar la acometida, siendo desarmados y huyendo después los cinco malhechores.

Para atacar á los guardias pusieron de acuerdo con dos mujeres que caminaban con ellos.

Estos cinco pájaros cometieron tiempo atrás varios robos de importancia, y desde entonces se los buscaba inútilmente, hasta ahora que habiase logrado capturarlos.

La Guardia civil de todos los puestos comarcanos, está en movimiento para lograr de nuevo su captura.—Sagev.

Ayuntamiento.

Con motivo de la festividad del día, anoche no celebró sesión la Corporación Municipal. Mañana miércoles, á las cinco, se reunirá la Junta de Asociados.

La Nochebuena.

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

Abundaron como de costumbre las turcas y unos graciosos se dedicaron á causar algunos desperfectos en la vía pública.

Algunos escaparates de la calle Ancha, como el del comercio de antigüedades y otro que está cerrado, amanecieron destruidos. Los bancos de la plaza de las Verduras, acusados sin duda por la sed, tomaron camino en dirección al Tejo y fueron encontrados en la calle del Barco.

Un sujeto de no buenos antecedentes, llamado Aniceto Martín (a) Tripa, fué encontrado oculto en una de las Capillas de la Catedral, y tal vez por no tener domicilio propio, lo llevaron á dormir á la Cárcel. El mismo se declaró autor, con otros, del robo cometido la noche del 12 al 13 en la casa de D. Candido Cerdeña. Y no hubo más.

Unión Apostólica del Clero.

El Boletín Eclesiástico del 20 del actual trae una relación de los privilegios concedidos á los miembros de esta Asociación que recientemente se ha constituido en Toledo; merece leerse porque son muchos é importantes, y servirán de estímulo á no pocos sacerdotes para ingresar en la Asociación.

Oficinas de Pósitos.

En la calle Nueva, núms. 2, 4 y 6, segundo, han quedado establecidas las Oficinas de la Sección de Pósitos de la provincia.

Pan de San Antonio.

Nuevamente nos permitimos recomendar á nuestros lectores la suscripción á la hermosa revista religiosa titulada El Pan de los Pobres, donde, aparte de su sólida y amena lectura, vienen verdaderos prodigios y favores obrados por intercesión del Santo, que hacen muy interesante dicha publicación.

El Corresponsal en Toledo es D. José M. Sonseca, que vive en el Convento de Santo Domingo el Antiguo, y harán muy bien los que deseen suscribirse ó renovar la suscripción el avisar, dentro de este mes de Diciembre, para que no sufran retraso en la percepción de los primeros números.

Gota de leche.

Pobres socorridos durante el mes de Noviembre:

Rita López Muñoz, viuda, con cuatro hijos, vive Bajada de Vinagra (casa sola).

Ramona Rey Suárez, viuda, con cuatro hijos; vive Desempedrada, 7.

Guadalupe Pérez García, casada, con cinco hijos; vive Bajada de San Fernando, 6.

Pilar Díaz Martínez, casada, con seis hijos; vive Vicario, 16.

Limosnas recogidas en el Cepillo en el mes de Octubre y Noviembre, 14,20 pesetas.

Los que se van y los que se vienen.

Hoy, en el áren de las doce y diez sale de ésta el Sr. Gobernador D. Fernando Bocherini, con destino á Lugo, donde ha sido trasladado, y esta noche es esperado en esta Imperial el nuevo Gobernador D. Antonio González López.

Felicitación.

Se la damos por adelantado y muy efusiva á todos los incautos que se dejen sacar cuartos pasado mañana. Así como deseamos corona inmarcesible de gloria á todos los inocentes que mueran en dicho día.

PASATIEMPOS

Por E. Montero.

Logogrif. numérico.

1 2 3 4 5 6 7 8	paseo de Toledo.
3 2 7 6 6 1 3	lo hay en la Fabrica de armas
7 2 6 4 8 6	de los pájaros.
1 6 4 1 8	vino.
2 6 7 3	nombre de mujer.
8 2 8	metal.
4 6	conjunción.
8	vocal.

Solucion á las charadas rapidas publicadas en el número anterior: A la 1.ª, CACHETS; á la 2.ª, NOVELA.

Han enviado solucion exacta: Serapio García, Vicente Martín, «Uno de Santo Tomé», Alfredo Sicilia, Bonifacio Pérez, «El de los encendedores», A. Moreno y otros varios.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Diciembre. Días 27 y 28, Parroquia de San Nicolás, y 29 y 30, Iglesia de Padres Jesuitas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana, desde las cinco de la mañana hasta las ocho y media, habrá Misas rezadas de media en media hora.

Hasta nuevo aviso, la solemnidad «Salve Carmelitana» será á las cinco y media de la tarde.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo 31, á las diez y media, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

Continúa el solemne Octavario al Niño Jesús. Todas las tardes, á las cuatro y media, se rezará el Santo Rosario, seguirá la lectura propia de la festividad y preciosos villancicos cantados por un nutrido coro de niños.

Predicarán: el 1.º de Enero, el R. P. Epifanio del P. Santísimo Sacramento, y el día 6, el R. P. Luciano de San José.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, á las ocho, Misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Esperanza, y por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Salve.

Red Telefónica de Toledo.

Administración.

Elogiar una vez más las ventajas del teléfono en todos los casos de la vida en sus distintas manifestaciones, resultaría casi pesado; pero no poner de relieve las facilidades que esta Red Telefónica proporciona á sus abonados, sería una inmodestia mal entendida.

Si no previo depósito de cantidad alguna ni pago de instalación y por sólo veinticinco céntimos diarios, puede tenerse en casa un bonito aparato eléctrico que en ningún caso pueda apodarse por los económicos de chisme inútil si no muy al contrario, pregonar buen gusto y cultura, comodidad práctica sin límites, salvaguardia para casos de accidentes y lo admirable que resulta, sin necesidad de salir de su domicilio, poder conferenciar con los abonados de Toledo y también con los de las diferentes capitales que hasta la fecha tiene autorizado el Estado.

¿Habrán nada más cómodo, útil y económico que lo expuesto por esta Empresa? ¿Hay todavía algun resagado que dude por tan poco dinero disfrutar de tan excelentes ventajas y servicios?

Confitería

Francisco Martínez

Santo Tomé, 17.—Teléfono 77.

La Primera Casa

en la fabricación de los

Ricos Mazapanes de Toledo

de fama universal.

Unica Casa en Toledo

que expende

Riquisimos albaricoques al natural

Probados y os convenceréis.

Confitería de Francisco Martínez

sobrino de Pérez Hernández.

17, Santo Tomé, 17.—Teléfono 77
TOLEDO

Carreras Militares é Ingenieros Industriales

LA PREPARATORIA MILITAR

PROFESORADO

Comandante Letamendia, ex Profesor de la Academia de Infantería.
Capitanes Ozaeta y Peñalosa, ex Profesores de la Academia de Infantería.
Esteban-Infantes, Abogado.
Aragones, Profesor de Dibujo.

ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa, calle de la Granada, núm. 4.—TOLEDO



LA VELOCE

Grandes vapores correos oficiales del Gobierno italiano.

Servicio acelerado de pasajeros y mercancías para América de Sur.

EL MAGNÍFICO VAPOR Á DOBLE HÉLICE

SAVOIA

sáldrá fijamente de Almería para Buenos Aires el 9 de Enero de 1912, con escala en Las Palmas, Río de Janeiro y Santos (Brasil).

Admitirá carga y pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Camarotes de lujo, espaciosos y cómodos dormitorios, comedores para 3.ª, alumbrado eléctrico, telégrafo MARCONI.

COMIDA ESPAÑOLA

AVISO.—Para obtener plaza los viajeros de cámara y los de 3.ª, avisarán con tiempo y mandarán sus documentos al Consignatario.

La lista de pasajeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque ó antes si se han cubierto las plazas reservadas á este puerto.

Consignatario: Alfredo Rodríguez Burgos, calle de Gerona, núm. 5 (al lado de la Audiencia), Almería.

Vendo buen piano.

Plaza de Abdón de Paz, 1.

CENTRO DE PERIÓDICOS

RAMÓN GARRIDO

Zocodover, 44, TOLEDO

Objetos de escritorio
y libros piadosos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

Glrosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones constitutivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tonicos-Reconstituyentes, que es el

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía, y para el enfraquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se remite folleto á quien lo pida.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ

Comercio, 66, y Lucio, 8.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
 INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
 Menores, 14—TOLEDO
 DIRECTOR
D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El edificio que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido a los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

Antigua fundición de campanas
 de
Constantino de Linares Ortiz
 Carabanchel Bajo, MADRID



Fundición de campanas. Fideuse catalogo.

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece a todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

Imágenes de pasta madera
 materia indulgenciable
 aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos e Indulgencias

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.
 Precios sumamente módicos.

Sebastián Díaz Marta—Comercio, 10—TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálizos, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

IMPRESA Y LIBRERIA DE VIUDA E HIJOS DE J. PRIÉZ
 COMERCIO, 55, Y LUCIO, 8 — TOLEDO

ULTRAMARINOS MARIANO HERNANDEZ
 Barrio Rey, 3 y 5, teléf. 231

Alberto Bretaño Vallejo
 CORREDOR DE COMERCIO MATRICULADO
 Lechuga, 9, TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA
 REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
 Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, madera, mármoles o bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Conéctese este taller.

EDUARDO ALVAREZ
RELOJERIA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

Relojería. Óptica. Electricidad.

Relojes de todas clases y marcas. Relojes extraplano y extradelgados. Representante de la marca Juvenia. — Reguladores. — Despertadores. Cadenas.

Relojes de todas clases. — Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas. — Lentes ahumados. — Lentes cristales especiales de colores higiénicos. — Gemelos teatro, campo y prismáticos. — Barómetros. — Termómetros, etc. — Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas. — Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Materia eléctrica para luz, timbres y teléfonos. — Maquinaria eléctrica. — Aparatos para gabinetes y escuelas. — Arañas-brazos. — Cristalería. — Arcos voltaicos. — Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. — Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas. — Lámparas corrientes, desde 0,50 ídem.

Por crónicas que sean se curan radicalmente. Remedio seguro, infalible. Frasco, 2 pesetas. Certificado 2/25. Se envía a todas partes por correo, contra remesa de su importe en libranza, giro postal ó sellos correo de 15 céntimos. Previo contrato, nada se cobra hasta después de la completa curación. Los pedidos a los SRES. COSTA y C.ª, ALVAREZ, 4, BARCELONA.

Relojería, Óptica y Electricidad. — ALVAREZ, — Comercio, 23 y 25. — Toledo.

ALMORRAÑAS
HEMORROIDES

Por crónicas que sean se curan radicalmente. Remedio seguro, infalible. Frasco, 2 pesetas. Certificado 2/25. Se envía a todas partes por correo, contra remesa de su importe en libranza, giro postal ó sellos correo de 15 céntimos. Previo contrato, nada se cobra hasta después de la completa curación. Los pedidos a los SRES. COSTA y C.ª, ALVAREZ, 4, BARCELONA.

CHOCOLATE DE LA TRAPA
 FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses. VULCO



PAQUETES PASTILLAS PESETAS

1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos...	14, 16 y 24	1,25—1,50—1,75	2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. — 460 —	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50	
3.ª marca: Chocolate Económico. — 350 —	16	1 y 1,25	

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

SE ALQUILA en la calle Núñez de Arce, núm. 7, un cuarto principal con agua de fuente y aljibe, buenas ventilaciones y galería con sol. — Razón: callejón de San José, 8.

SAN JOSÉ
 Fábrica de jabones de primera.
 Jabón sevillano.

D. Blas Faraco, Ciudad, 11. — TOLEDO

Cerería, Librería, Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de M. San Román
 Comercio, 16, TOLEDO
 La Antigua Funeraria
 Sal; 11. — Teléfono 255.

EL LEON
CEMENTO PORTLAND



Administración central. Dirección telegráfica

Lealtad, 13. MADRID Matillas (Guadalajara) MADRID

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEON, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRA-GUADO LENTO, MOLIENTA FINA, COMPOSICIÓN QUÍMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclado UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECÁNICAS

FINURA	FRAGUADO		Prueba de expansión Chapelet	RESISTENCIA A LA TRACCIÓN EN ELONGACIONES POR CENTÍMETRO CUADRADO.			
	INICIAL	FINAL		PASTA PURA CON 25 % DE ARENA		PASTA DE 1 DE CEMENTO Y 5 DE ARENA CON 7 1/2 % DE AGUA	
MALLAS	h. m.	h. m.	mm.	A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
12/40	2,50	11,0	4mm.	45	70	16	30

Resistencia a la compresión, una parte de Cemento con tres de arena: A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado. — A los 28 días, 371 kilos ídem.

Depósitos de venta. — PROVINCIA DE TOLEDO. — Toledo: D. Cirilo Ormachea, Ferretería, Cadenas, 16; D. Julio Torres, Ferretería, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbado, Almacén, Miraflores, 85; Don Nazario del Prado, Almacén, Paseo de la Rosa. — Guzmán de la Orden: D. Alejo Gallego, Fábrica de Matillas. — Ocaña: Sr. sucesor de Romero, Almacén, Mayor, 6 y 8.

La Unión Eclesiástica.
 GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR
 de
D. José Cavanna
 Plaza del Celenque, 1. — MADRID

Almanaque de Ntra. Sra. del Pilar
 para 1912.

Interesante librito de propaganda que los devotos de la Virgen del Pilar, deben repartir a sus amigos, encargándose cada uno de colocar ó regalar una docena al menos. Contiene calendario muy completo y artículos de lectura piadosa y amena; cuentos, poesías, coplas, de jota, crónica anual del culto y devoción a la Virgen del Pilar, etc., etc. Colaboración de ilustres literatos. OFRECE A SUS LECTORES 700 REGALOS. 1 ejemplar, 55 céntimos; 12 ejemplares, 6 pesetas. Descuentos importantes pidiendo 100 ó más. Envíase al pedido, juntamente con su importe, en Giro Postal, libranza de Giro Mutuo, ó sellos de 16 céntimos, a J. M. Azara, Director de

Anales del Pilar. — Apartado 58. — Zaragoza.

A la misma dirección pueden encargarse **PLACAS DE LA VIRGEN DEL PILAR**, en hierro esmaltado, para colocarse en las puertas, automóviles, coches, etc., a 1,50 pesetas una; y también otros artículos de propaganda. «Anales del Pilar» es una revista mensual que sólo cuesta 3 pesetas al año.

B. Cortecero.—Dorador á mate y bruñido.
 Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telegrafos, Correos, Idiomas en toda su extensión.

Salones amplios y bien aireados.

INTERNOS. — Pedid Reglamento al Director.
ALFILERITOS, 19—TOLEDO

Fábrica de mazapan, Confitería y Chocolate de JUAN MARTÍN BURRIEL
 Martín-Gamero, 11. — TOLEDO

DEPÓSITO EN MADRID: 13, PROGRESO, 13
 ALMACÉN DE COLONIALES Y CONFITERÍA DE ANDRÉS DÍAZ ZORITA

Relojería, Óptica y Material Eléctrico
ANICETO DEL VALLE, Belén, 15, Toledo

Inmensa surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem. — Despertadores corrientes y de última novedad. — Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas.

Lentes ahumados, con cristales especiales de colores higiénicos. — Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Belén, 15, Toledo — ANICETO DEL VALLE — Belén, 15.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapan
 de
TELESFORO DE LA FUENTE
 Zocodover, 47 al 50, teléfono 234. — TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice:

«Que los cafés y chocolates elaborados en su casa es lo mejor que se conoce.»